
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO.

JUEVES 20 DE DICIEMBRE DE 1810.

Tarragona 5 de Octubre.

Escriben de Puigcerda que Campoverde se halla aun con su division en la Cerdeña francesa. Macdonald permanece en Lérida y sus inmediaciones. Nuestro General en xefe no va mal.

Dia 10.—El ejército de Macdonald está siempre en continuos movimientos de Lérida para Cervera, volviendo á ocupar la última ciudad. Muchos juzgan que trata de retirarse á Barcelona venciendo quantos obstáculos se opongan á su marcha, que con dificultad podrá verificar sin perder toda la artillería, equipages, y mucha gente. Otros observando la tenacidad de Suchet contra Tortosa y sus preparativos para el cerco, sospechan que Macdonald solo trata por ahora de protegerle.

Nuestro idolatrado General en xefe O-Donell tiene algun alivio.

Dia 11.—Nuestro General en xefe O-Donell no va á peor.

Dia 12.—La division de Campoverde, despues de sus proezas en la Cerdeña francesa la evacuó, y se halla ahora en las inmediaciones de Cervera, observando los movimientos del enemigo. Con el mismo objeto ocupa el Brigadier Georget con unos 1200 hombres las alturas de Igualada.

Se asegura que el Baron de Eroles está á la vista de Gerona con 2000 hombres; y que habiendo encerrado á los enemigos dentro de la plaza, se halla señor del Ampurdan hasta Figueras. Los de Barcelona estrechados igualmente por la division de Obispo, apenas pueden separarse de sus muros.

Nuestro héroe, O-Donell, continua gozando de algun alivio.

Badajoz 2 de Noviembre.

Noticias oficiales.

El capitán de patriotas del reyno de Córdoba D. Mariano Rodriguez, despues de matar muchos enemigos, interceptó un correo frances entre Córdoba y Granada, trayendo la correspondencia y su conductor á Badajoz, y matando 18 dragones que le escoltaban. Atacó despues en el puente de Alcolea á 50 infantes, y habiéndolos obligado á encerrarse en la casa fuerte de la venta les cogió 250 yeguas, 21 bueyes, y un tiro de mulas del General frances; todo lo que era custodiado por dicho destacamento, y que presentó el señor Rodriguez en este ejército de la izquierda. El tiro de mulas se destinó á la artillería, y las yeguas se entregaron á los úsares.

El General de caballería D. Fernando Botron, que se hallaba en Fuente de Cantos con sus avanzadas, compuestas de las partidas del capitán D. Manuel Soto y del teniente D. Manuel Mogená, rechazó en Llerena á 22 de Octubre á una columna movible enemiga que constaba de 800 infantes y 200 caballos, matándoles 8 hombres, entre ellos un oficial, y persiguiéndolos hasta Sierra-Morena.

El capitán de patriotas D. Gerónimo Saornil, y la partida de D. Tomas Príncipe atacaron en 1.º de Octubre á 300 dragones y 200 infantes enemigos que se hallaban en Peñafiel, y consiguieron derrotarlos completamente, poniéndolos en vergonzosa fuga; y los que no fueron muertos ó aprisionados se ahogaron en el Duero.

Castropol 14 de Diciembre.

El día 5 del corriente á las dos de la tarde recibió esta Junta superior el oficio que la dirige el Comandante General en segundo de las armas del principado, su fecha en Belmonte á 29 del pasado, que á la letra dice:

«Excmo. Sr.—Con esta fecha digo al Excmo. Sr. Capitan General D. Nicolas Mahy lo siguiente:

«Excmo. Sr.—Con el fin de aprovechar algunos dias de tiempo regular, emprendí la marcha con estas tropas por la orilla izquierda del Narcea, pensando en hacer un rodeo de consideracion para caer sobre los enemigos, segun el plan que tenia acordado. Pero teniendo las dos terceras partes de los soldados, ademas de medio desnudos, enteramente descalzos, tuve que variar de pensamiento, limitándome á atacar el fuerte destacamento que los enemigos tenían en el Fresno, y hacer un reconocimiento sobre Grado, por si se presentaba alguna ocasion favorable. Con este objeto salí ayer á la madrugada de Obiñana, y pasando el Pigueña reuni las divisiones de vanguardia, Cantabra y auxiliar en la venta de los Lodos, desde donde siguieron marchando las tropas sobre el Fresno, caminando primero el Brigadier D. Pedro de la Bárcena con la vanguardia, cuyas guerrillas empeñaron inmediatamente la accion con el mayor denuedo, desalojando á los enemigos de la iglesia del Fresno, y de algunas casas inmediatas en que pretendian hacerse fuertes. Habiendo observado á este tiempo que una fuerza enemiga como de 700 hombres, ó mas, se dirigia desde Grado por el camino de la Mota, que va en derechura á la venta de los lodos, para ganarnos la retaguardia, dispuse de acuerdo con el Brigadier Bárcena atacarla con las divisiones Cantabra y la auxiliar, á cuyo fin pasé la orden á sus comandantes los Brigadieres Porlier y Conde de Priegue, los quales llenaron mis deseos del modo mas completo. Una partida enemiga de cerca de 200 hombres se habia adelantado ya, llegando hasta el punto en que se reúnen los dos caminos del Fresno y Grado á la venta de los Lodos, á tiempo que yo pude hacerlo tambien para dar las órdenes convenientes, á fin de que no pudiesen ganar la altura é introducir el desorden. En efecto, á pesar del arrojo, ó por mejor decir temeridad excesiva, con que adelantaban y se empeñaban en seguir, despreciando nuestro vivo fuego de fusilería, y algunos pocos cañonazos asi bala rasa como á metralla que el terreno

permitía dirigirles, se logró rechazarlos, obligando á los que no murieron á escapar á carrera tendida. Entretanto el Brigadier Porlier atacó el fuerte de la coluna enemiga con un denuedo extraordinario, consiguiendo mas bien hacerla huir que retroceder, persiguiéndola, sostenido por la division auxiliar, hasta muy cerca de Grado, y causándola mucho daño con su caballería. Ya se disponian aquellas dos divisiones á entrar en Grado, y yo habia pasado la orden al efecto, quando volviendo junto á la vanguardia, cuyas operaciones no me permitia el terreno descubrir, hallé que las tropas se habian retirado, siguiendo la mayor parte la orilla derecha del Narcea hacia Miranda, á pesar de los esfuerzos de su comandante el Brigadier Bárcena, el qual hallándose fuertemente cargado por los enemigos se habia visto en la necesidad de suspender el ataque, dexando á las tropas que siguiesen el camino de Miranda, y quedándose el mismo con algunos soldados para contener si fuese posible á los franceses; los quales aprovechando esta ocasion adelantaron á toda prisa por el camino de la venta de los Lodos, llegando al punto en que se reune el que viene en derechura desde Grado, antes que pudiesen atravesar las divisiones Cantabra y auxiliar, las quales observando que la vanguardia retrocedia habian emprendido su retirada en orden, conteniendo la coluna enemiga que tenian al frente, que demasiado escarmentada de nuestro ataque no se atrevió á perseguirnos; y por aquella causa tuvieron que seguir diverso camino. Por mi parte he escogido este pueblo porque lo creo á propósito para la reunion de todos los cuerpos en los diversos puntos por donde atravesaron el Pigueña; y con este objeto me detendré todo el dia de hoy, ó mas si fuere preciso; bien que me persuado á que pocas horas bastarán para que lleguen todos los soldados que se han separado de sus cuerpos. (Se continuará.)

CON SUPERIOR PERMISO.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.